
不接受西方將基於謊言的秩序強加於人

答：在我們的積極參與下，一些獨立
於西方的多邊組織和機制已經建立並順利
運行，其運作基礎就是平等、公正、開
放、尊重和考慮彼此利益原則。

上合組織和金磚國家就是這一互利合

作令人信服的例證。它們作為形成中的多
極世界秩序關鍵支點，已經牢固確立了自
身的地位。上合組織和金磚國家已成為蓬
勃發展的權威國際平台，在其框架內，各
參與者正在政治、安全、經濟、人文領域

開展建設性協作。足以證明這一點的是，
其他國家對上合組織和金磚國家活動的興
趣與日俱增，其成員數量正在不斷增加。

俄中兩國在國際議程中的關鍵問題上
持相似或相同立場。我們都擁護國際法的
主導地位，都主張構建均衡、不可分割、
綜合、可持續的全球和地區安全，同時發
揮聯合國的核心協調作用。我們都不接受
西方將基於謊言、虛偽和憑空臆造規則的
秩序強加於人的企圖。

問：您如何評價中俄兩國在金磚、上合等多邊機制下的合作？您認
為中俄兩國在國際舞台上的協作，對推動構建人類命運共同體發揮
着什麼樣的作用？

金磚國家是一個注定被重視的平台

答：俄羅斯擔任金磚國家輪值主席國
的主要目標之一，是促進新加入的成員有
機融入金磚國家，積極幫助它們融入現有
合作機制。

另一個重點是，繼續開展協調工作，

增強金磚國家在全球事務中的權威，提升
其推動構建更加民主、穩定、公正的國際
關係體系的能力。我想單獨強調的是，金
磚國家合作秉持相互尊重、平等相待、開
放協商的精神。這也是該機制如此吸引

「全球南方」 和 「全球東方」 國家的原
因。在這些國家看來，金磚國家是一個注
定能讓它們的聲音被聽到、被重視的平
台。俄羅斯各部門、實業界和社會各界為
擔任輪值主席國準備了極為豐富的議程，
其中包括加強在金融、農業、能源、知識
產權、醫療保健、教育和太空等廣泛領域
的協作。輪值主席國期間共計劃舉辦200
餘場活動，不少專業活動已經舉辦。

問：俄羅斯今年擔任金磚國家輪值主席國。您如何評價金磚機制在
世界舞台上的作用？如何推動 「大金磚合作」 取得更大成果？

責任編輯：嚴允通 美術編輯：莫家威





外交部：美對華加關稅是錯上加錯
【大公報訊】綜合新華社、央視

新聞報道：5月15日，外交部發言人
汪文斌主持例行記者會。有記者就
美方宣布對華加徵新關稅提問，汪
文斌表示，美方繼續將經貿問題政
治化，進一步增加對華關稅是錯上
加錯，只會顯著推升進口商品成
本，讓美國企業和消費者承擔更多
的損失，令美國消費者付出更大的
代價。

中共中央政治局委員、外交部長

王毅在北京同巴基斯坦副總理兼外長
達爾15日舉行第五次中巴外長戰略對
話後共同會見記者，回應有關提問時
表示，一段時間以來，美國頻繁對華
施加單邊制裁，濫用301關稅，近乎
瘋狂地打壓中國的正常經貿科技活
動。這是當今世界上最典型的霸道霸
凌！說明美國一些人為了維護自己的
單極霸權，已經到了失去理智的程
度。世貿組織已明確作出結論，美國
的301關稅違背世貿規則，是違反國

際法的行為。美國作為世貿組織的創
立者之一，不僅不願當好表率，反而
帶頭違規，不僅不糾正錯誤，反而錯
上加錯。美方如何解釋你們所標榜的
「公平競爭」 ？如何取信於國際社
會？

王毅強調，單邊行徑和保護主義
違背時代發展潮流，必將被歷史車輪
碾碎。在全球經濟復甦的關鍵時刻，
國際社會應當正告美方，不要再給世
界製造新的麻煩了。

中美AI會議 協商全球治理

俄羅斯總統普京在對中國進行國事訪問前夕接受新華社記者書面專訪時
說，俄中通過擴大經濟和人文領域的平等互利合作，促進兩國的繁榮發

展；通過加強外交政策協調，推動構建公平的多極世界秩序，這些決定了俄
中新時代全面戰略協作夥伴關係的美好未來。

普京表示，當代俄中關係超越意識形態，無論政治局勢如何改變，雙邊
關係的多層次發展是自覺的戰略選擇，這種選擇基於兩國廣泛契合的根本利
益、深入的互信、強大的民意支持和兩國人民真摯的友誼。兩國共同努力維
護主權、捍衛領土完整和安全。 「俄中兩國人民有着悠久而深厚的友誼傳統
和合作傳統，這也是雙邊關係最重要的基礎之一。今天，俄中關係已達到歷
史最高水平，即使面對嚴峻的國際形勢，兩國關係仍在持續加強。」

以下為專訪摘要：

普京：俄中關係達到歷史最高水平
在對中國進行國事訪問前夕接受新華社書面專訪
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答：我想強調的是，俄中夥伴關係
始終建立在平等互信、相互尊重主權、
考慮彼此利益的原則基礎之上，中華人
民共和國主席習近平這樣睿智、有遠見
的政治家和國務活動家，則對兩國關係
發展發揮着舉足輕重的獨特作用。

我與習近平主席初次相識於2010
年3月，從那時起，我們就經常會面和
通話。他在溝通中展現出謙遜友好、坦
誠務實的作風。我們的每次會面不僅是
老朋友之間的交流，這一點對每個人來
說也很重要，而且還會就雙邊和國際議
程中最緊迫的問題富有成效地交換意
見。

我愉快地記起，去年3月，習近平
主席再次當選中華人民共和國主席後，
首次出訪便是對俄羅斯進行國事訪問。
2013年，他作為中國國家元首，也曾
把俄羅斯作為首訪國。（去年訪問首
日）我們一起度過了近5個小時，舉行
了一對一深談，第二天又參加了內容豐
富的正式活動。

正是兩國戰略夥伴關係前所未有的
高水平，讓我決定選擇中國作為我正式
就任俄羅斯聯邦總統後第一個出訪的國
家。

我多次指出，我們兩國人民有着悠
久而深厚的友誼傳統和合作傳統，這也
是雙邊關係最重要的基礎之一。今天，
俄中關係已達到歷史最高水平，即使面
對嚴峻的國際形勢，兩國關係仍在持續
加強。

今年對於兩國而言是特殊的一年。
10月1日是中華人民共和國成立75周年
紀念日。中國正以卓越的成就迎接這一
重要的歷史時刻。作為久經考驗的可靠

朋友，我們對中國取得的成就同樣感到
高興。

四分之三個世紀以來，我們兩國走
過了一條漫長且時而曲折的道路，我們
充分汲取了兩國關係不同發展階段的歷
史經驗。今天我們認識到，優勢互補正
在為兩國關係全面迅猛發展注入強大動
力。

從更廣泛的意義上說，我們通過擴
大經濟和人文領域的平等互利合作，促
進俄中兩國的繁榮發展；我們通過加強
外交政策協調，推動構建公平的多極世
界秩序。這些都決定了我們新時代全面
戰略協作夥伴關係的美好未來。

優勢互補為兩國關係全面發展注入強大動力
問：請問您如何評價與
習近平主席的交往？您對此
次訪華有何期待？對中俄關
係發展的前景有何展望？
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答：俄中經貿關係發展迅猛，
展現出對外部挑戰與危機的持續應
對能力。近5年，兩國貿易額翻了一
番。2019年兩國貿易額為1110億美
元，去年已達到2278億美元，而且
兩國公司間超90%的結算以本國貨
幣進行。

俄中兩國早就作出了發展平等
互利經濟合作的自主選擇。我們正
在持續、系統地開展能源領域的戰
略合作，一些新的大項目正在展
開。

俄羅斯向中國市場供應農產品
的勢頭良好，投資和生產領域的倡
議正在落實，兩國間運輸和物流走
廊正穩步運行並不斷壯大。

至於我們的規劃，雙方將努力
在工業和高科技、太空與和平利用
核能、人工智能、可再生能源和其
他創新領域開展更密切的協作。當
然，我們也將繼續為此創造良好的
法律和組織條件，發展交通運輸和
金融基礎設施。我對俄中經濟關係
的宏偉前景充滿信心。

答：俄中兩國世代緊密相連，
不僅僅是其擁有漫長的共同邊界，
還有密切的文化聯繫和人員往來。

今天的俄羅斯社會對中國文化
藝術的興趣也很高。目前俄羅斯約
有9萬名大中小學生學習中文。中國
藝術家參與的創作團體巡演和展覽
總能收穫巨大成功。隨着檢疫限制
的取消，遊客流量持續猛增。去年
超過73萬俄羅斯公民到訪中國。

我知道，中國人民也渴望更近
距離了解俄羅斯文學、藝術和傳
統。我們出色的劇團和音樂家定期
在中國演出，博物館舉辦各式展

覽，俄羅斯電影在各大影院上映。
我們非常樂意繼續向中國朋友展示
多民族俄羅斯豐富多彩的歷史、創
造和文化遺產。

正因如此，我和習近平主席將
2024年和2025年定為俄中文化年。

說到我個人對中國文化的看
法，我想指出的是，我總是對進一
步探索獨一無二、別具一格的中國
傳統抱有濃厚興趣，尤其是在我訪
華期間。我對中國武術了解不少，武
術在俄羅斯非常流行。我對中國哲
學充滿敬意。我的家人也對中國很
着迷，其中一些人正在學習中文。

「我的家人也對中國很着迷」
問：在您看來，文化交流對深化中俄兩國合作和友誼發揮
着怎樣的作用？您個人對中國文化有何理解和體會？

答：我們積極評價中方解決烏
克蘭危機的立場。中方很清楚烏克
蘭危機的根源和其全球地緣政治影
響，這一點也反映在2023年2月中
方發布的《關於政治解決烏克蘭危
機的中國立場》12點主張當中。文
件中闡述的理念和建議表明了我們
中國朋友為穩定局勢作出貢獻的真
誠願望。

習近平主席最近提出的和平解
決烏克蘭危機的四項原則是對上述
文件的有機補充。中方提出務實和
建設性舉措，即實現和平要放棄牟
取私利和不斷加劇緊張局勢，要最
大限度減少衝突對世界經濟和全球

產業鏈供應鏈穩定的負面影響。中
方的舉措發展了必須摒棄冷戰思
維、堅持安全不可分割原則、遵循
國際法準則、遵守聯合國憲章宗旨
和原則等思想，注重其全面綜合性
和相互關係，本可以作為既考慮俄
羅斯安全關切、又有助於建立長期
穩定和平的政治外交進程的基礎。

我們希望通過和平手段全面、
可持續、公正地解決這場衝突。我
們對就烏克蘭問題進行對話持開放
態度，但這些談判必須考慮到捲入
這場衝突的所有國家的利益，包括
我們的利益。我們從來沒有拒絕過
談判。

「俄中對就烏克蘭問題對話持開放態度」
問：您如何評價中方有關政治解決烏克蘭危機的主張和
努力？

「我對俄中經濟關係前景充滿信心」

【大公報訊】據環球時報報道：外交
部美大司微信公號 「寬廣太平洋」 15日
發布消息稱，當地時間2024年5月14日，
中美人工智能（AI）政府間對話首次會議
在瑞士日內瓦舉行。

會議由中國外交部北美大洋洲司司長
楊濤和美國國務院關鍵和新興技術代理特
使森特、白宮國安會技術和國家安全高級
主任查布拉共同主持。雙方圍繞人工智
能科技風險、全球治理、各自關切的其
他問題深入、專業，建設性地交換了意
見。

雙方介紹了各自對人工智能技術風險
的看法和治理舉措以及推動人工智能賦能
經濟社會發展採取的措施。中方強調人工
智能技術是當前最受關注的新興科技，中
方始終堅持以人為本、智能向善理念，確
保人工智能技術有益、安全、公平。中方
支持加強人工智能全球治理，主張發揮聯
合國主渠道作用，願同包括美方在內的國
際社會加強溝通協調，形成具有廣泛共識
的全球人工智能治理框架和標準規範。中
方就美方在人工智能領域對華限制打壓表
明嚴正立場。

問：當前中俄經貿務實合作有哪些新特點和新亮點？未
來，中俄經貿合作還將在哪些方面取得更大的突破？

◀4月20日，
國際中文日
活動在莫斯
科548學校舉
辦。圖為俄
羅斯小朋友
在中國文化
體驗區學習
毛筆書法。
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